
 

 

 

 

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE – CMDCA 

 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

Nº. 028/2023 2 

(Plenária híbrida) 3 

Aos dezesseis dias do mês de agosto de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária, virtualmente, pela plataforma Google Meet, e na sede da Secretaria 5 

Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS, Av. João Pessoa, 1105 – Bairro Azenha, sob a 6 

coordenação do Vice-Presidente PAULO FRANCISCO DA SILVA, e na presença dos: 7 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL:  8 

Márcia Araújo, Associação Cristã de Moços do RS – ACM; Eduarda Roos, Casa do 9 

Menino Jesus de Praga; Priscila Contini Marcondes, Federação Espírita do Rio Grande do 10 

Sul – Fergs; Priscila Ballestrin, Parceiros Voluntários; Rosana Fernandes Nunes, Associação 11 

de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto Alegre, Apae/Porto Alegre; Lenira L. da 12 

Silva, Círculo Operário Porto Alegrense; Francine Idiart, Instituto Pobres Servos da 13 

Divina Providência – IPSDP; Frei Luciano Elias Bruxel, Instituto Cultural São Francisco 14 

de Assis – CPCA; João Batista Machado da Rocha, Fundação O Pão dos Pobres; Beatriz, 15 

Obra Social Imaculado Coração de Maria – Osicom; Paulo Francisco da Silva, Pequena 16 

Casa da Criança; Andréia Gilli e Ivana Frois, Comunidade Evangélica de Porto Alegre – 17 

Cepa.  18 

CONSELHEIROS DO GOVERNO:  19 

Paulo Meira, Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS; Sônia Vieira, 20 

Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Aline Borges, Secretaria Municipal de Esporte, 21 

Lazer e Juventude – Smelj; e Glaubia Martins, Secretaria Municipal da Educação – 22 

Smed.  23 

DEMAIS PRESENTES:  24 

Kátia G. Rosa e Lira Rios, Administrativos CMDCA/Funcriança; Patrícia Costa Ribeiro, 25 

Taquígrafa – TG Taquigrafia.  26 

PAUTA:  27 

1. Abertura;  28 

2. Debates e Deliberações;  29 

2.1. Comissões: Executiva, Finanças, Políticas e Reordenamento;  30 
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3. Informes.  31 

Após a conferência de quorum foram abertos os trabalhos: 32 

1. ABERTURA; 33 

2. DEBATES E DELIBERAÇÕES: 34 

Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Bom, pessoal, vamos iniciar pedindo 35 

a participação na nova Conselheira da Osicom, que estamos vendo ali na tela. Pode se 36 

apresentar. Beatriz, Obra Social Imaculado Coração de Maria – Osicom: Oi. Estou aqui... 37 

[Inaudível]. Vocês conseguem me ouvir? Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da 38 

Criança: Não, está cortando. Olha a Irmã Zélia lá atrás! Beatriz, Obra Social Imaculado 39 

Coração de Maria – Osicom: Isso, está aqui a Irmã Zélia. Irmã Zélia, Obra Social 40 

Imaculado Coração de Maria – Osicom: Boa tarde. É com muita alegria que falo com 41 

vocês. Saudade do nosso Conselho, mas a gente está retornando. Hoje nós estamos 42 

apresentando a Beatriz. Beatriz, Obra Social Imaculado Coração de Maria – Osicom: Eu 43 

sou assistente social da Osicom e vou entrar como suplente no lugar da Neuza, em função de 44 

alguns compromissos que a Neuza assumiu aqui na instituição nas casas de acolhimento. 45 

Então, eu vou passar a representar, vou aderir ao grupo. Prazer em conhecê-los. A Neuza vai 46 

fazer comigo toda a transição, até presencial também, está me passando o funcionamento. Vai 47 

ser um prazer dividir esse trabalho com vocês. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da 48 

Criança: Muito obrigado. Seja bem-vinda, Beatriz. Depois pode vir presencial também. 49 

Aproveito para informar que a Presidente Carol está em outro compromisso pelo CMDCA. 50 

Então, hoje vai ser conduzido por mim, como Vice-Presidente, e os demais Conselheiros que 51 

estão aqui no presencial. Vamos começar pela Comissão Executiva, o que foi tratado hoje de 52 

manhã. 53 

- COMISSÃO EXECUTIVA: 54 

Então, em princípio, através de algumas problemáticas estruturais, de estrutura física, humana, 55 

máquina, que afeta o trabalho no CMDCA, a Executiva do CMDCA vai fazer amanhã uma 56 

reunião com a Executiva do Comui para a gente alinhar as deliberações junto ao Executivo, 57 

porque nós compartilhamos o mesmo espaço. Então, amanhã é alinhar e fazer um 58 

encaminhamento único ou semelhante. Então, amanhã, às 9h30min, a Executiva vai estar aqui. 59 

Outro encaminhamento que foi tirado na semana passada, que a gente discutiu ainda em cima 60 

dessa situação do CMDCA, organizacional também. Então, para a semana que vem tem uma 61 

reunião agendada também com a Coordenadora aqui do CMDCA, que é a Rochele, para a 62 
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gente rever algumas coisas. Essa reunião é antes de ir ao Prefeito, ao Executivo direto. Então, 63 

a gente vai conversa primeiramente. A reunião com o Prefeito já está encaminhada. Francine 64 

Idiart, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Essa reunião que vai ter 65 

com a Rochele é aquela que a Carol falou sobre a gente fazer um levantamento das pendências 66 

que nós temos? Pelo menos esse tinha sido o encaminhamento. Paulo Francisco da Silva, 67 

Pequena Casa da Criança: Isso mesmo. Francine Idiart, Instituto Pobres Servos da 68 

Divina Providência – IPSDP: Então, que a gente fizesse um levantamento do que a gente 69 

tem de pendências para a Carol trazer e pautar com a Rochele. É essa a reunião? Paulo 70 

Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Isso! É essa mesma, as comissões veem as 71 

dificuldades que estão tendo no trabalho e o que têm visualizado aqui dentro. A gente vai 72 

pautar nesse dia, ficou para a próxima quarta-feira. Outro encaminhamento é este que a Carol 73 

está participando neste momento, juntamente com o Carlos Simões, que é aquela reunião com 74 

a Deputada Adriana Lara. Não é ainda o retorno que a gente debateu, mas entre essa pauta 75 

tem outras e orientações para a deputada. Então, de lá já vão para outra reunião, que é com o 76 

pessoal da Trensurb, para tratar daquela situação das crianças e adolescentes que estão em 77 

trabalho infantil dentro do trem ou sendo deslocadas do interior para a capital. Então, essas 78 

duas reuniões. Se der tempo a Carol ainda pode voltar na plenária. Outro assunto é sobre os 79 

projetos de captação, aquela situação de uma pessoa ser captador de recursos. Ou seja, 80 

possibilita que possa ter um captador dentro da instituição ou contratado pela instituição para 81 

fazer os projetos para os editais, para as empresas e etc. Então, o Carlos está arranjando um 82 

documento para trazer e já está alinhando com a Procuradoria uma reunião também para esse 83 

assunto, para esclarecer para eles. Frei Luciano Elias Bruxel, Instituto Cultural São 84 

Francisco de Assis – CPCA: Isso vai dar uma alavancada muito importante na captação, 85 

porque se não tiver um agente que mobilize, que visite e que prospecte. Paulo Francisco da 86 

Silva, Pequena Casa da Criança: Então, já está sendo encaminhado. Então, da Executiva foi 87 

isso aí. O Carlos tratou sobre o seminário, confirmado para o dia 30/08. Então, a gente vai ter 88 

as condições de realizar esse seminário dos Conselheiros do CMDCA. O local está ok, vai ser 89 

lá na... Como é o nome? Andréia Gilli, Comunidade Evangélica de Porto Alegre – Cepa: 90 

No Parque Schwaderer, na Dolores Duran, da Cepa. Paulo Francisco da Silva, Pequena 91 

Casa da Criança: Então, está tudo ok para o dia 30/08. Então, a gente vai passar para a 92 

Comissão do Seminário. Francine Idiart, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – 93 

IPSDP: Pessoal, a gente conversou sobre o seminário, conforme a gente já tinha definido nas 94 
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outras plenárias. Então, a gente já to material em Excel, dividido por comissão, com os temas 95 

relacionados. Então, a gente tem tudo o que foi trabalhado em 2022, o que já tinha sido 96 

construído em 2022 em relação aos temas do seminário. A gente resgatou esse material de 97 

2022 de maneira que a gente conseguisse construir em 2023, já que a gente tinha a informação 98 

de que 2022, praticamente, o que tinha de material não tinha sido efetivado. Então, nós temos 99 

no grupo, vou reencaminhar a planilha em Excel com todos os tópicos, divididos por 100 

comissões. O que nós falamos é que cada um possa contribuir, porque quanto a isso não é só 101 

uma atribuição da Comissão de Políticas, mas a ideia é ser um trabalho a todos o Conselho 102 

construir junto, de maneira que cada comissão consiga trazer os seus temas principais. A Carol 103 

sugeriu, ao invés da gente falar sobre todos os tópicos, porque tem vários tópicos nessa 104 

planilha, para ser efetivo em relação àquilo que a gente vai conseguir concretizar, a gente 105 

pontuar pelo menos três desses tópicos em cada comissão. Então, tudo aquilo que está 106 

relacionado, escolher três tópicos para trazer e debater no seminário. Então, a sugestão inicial 107 

seria, daquele material que tem de 2022 e que se tornou 2023, cada comissão avaliar, analisar, 108 

talvez queira contribuir com mais algum tema, algum tópico, porque tem propriedade para 109 

trazer isso da sua comissão. Mas que fossem elencados pelo menos três desses tópicos para a 110 

gente ficar mais próximo de uma realidade, onde a gente cosiga efetivar o que está sendo 111 

planejado e construído. Então, vou reenviar esse material, porque faz uns dois meses que a 112 

gente colocou no grupo. Então, vou reenviar para os colegas acessarem com mais facilidade. E 113 

o tema de casa que a gente deixa, porque a gente está falando daquilo que a Carol também 114 

construiu com a gente, é cada comissão conversar com seus colegas e elencar pelo menos três 115 

temas para no dia do seminário cada comissão ter um tempo e trazer essa discussão. Então, 116 

cada uma das comissões vai escolher três temas da sua comissão para debater no seminário, de 117 

maneira a ser mais rico e para a gente poder otimizar a nossa troca. Então, essa é a sugestão e 118 

se os colegas tiverem algo a acrescentar, alguma outra ideia, mas foi isso que a gente pensou 119 

com a Carol e com o Paulinho. Eu, por exemplo, como os colegas sabem, estou a pouco 120 

tempo aqui no Conselho, mas aquilo que está relacionado à Comissão de Políticas consigo ter 121 

mais propriedade e mais visão do que acontece. Assim, eu acredito que cada comissão 122 

consegue ter mais propriedade para trazer sobre a sua comissão, o que é relevante para 123 

pontuar para o grande grupo. Então, foi isso que a gente construiu para o dia 30, para o nosso 124 

seminário. Não sei se ficou claro para todos, se alguém quer fazer alguma colocação, mas da 125 

nossa parte é isso. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: No último 126 
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seminário que nós tivemos, que foi lá na Fergs, na verdade, foi mais uma apresentação de 127 

como cada comissão trabalha, desenvolve o seu trabalho. Então, foi mais isso aí. Agora, tem 128 

algumas coisas que são mais complexas, que são as resoluções, são os anexos, outros 129 

encaminhamentos entre nós das comissões com a Gerência do CMDCA. Então, tudo isso a 130 

gente vai trazer, também propostas, tem os projetos novos, tem do OP da Juventude, que o 131 

Everton e o Carlos estão trabalhando em uma comissão. Tem a questão também das 132 

conferências da criança e do adolescente, já para deixar algo construído, próprio do CMDCA 133 

de Porto Alegre, para não ter toda aquela correria, já ter um projeto pronto para saber como 134 

vai acontecer, só vai faltar as datas do Conanda e um ano e meio antes já trabalhar a questão 135 

dos recursos junto ao Funcriança. Então, é tudo isso que a gente vai discutir, as melhorias para 136 

os trabalhos dentro do Conselho e dentro das comissões. Então, foi isso. Já passo para as 137 

comissões, para a Comissão de Finanças. Tem algum processo? Priscila Ballestrin, Parceiros 138 

Voluntários: Nós temos uma da Comissão Mista para fazer a leitura. Paulo Francisco da 139 

Silva, Pequena Casa da Criança: Vai lá! 140 

- COMISSÃO MISTA: 141 

Priscila Ballestrin, Parceiros Voluntários: Movimento pelos Direitos da Criança e do 142 

Adolescente – MDCA. SEI 23.0.000062337-7, Projeto Construindo os Caminhos do Futuro 143 

do MDCA, que atende 168 crianças e adolescentes com suas famílias, na manutenção dos 144 

custeios dos programas de Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos, de 0 a 17 145 

anos. Adolescente Aprendiz e serviços de apoio psicológico e de serviço social. O projeto 146 

busca captar R$ 904.929,60, para ser executado no período de 24 meses. Parecer favorável à 147 

emissão da carta de captação, no valor de R$ 904.929,60, com retenção de 5%. Paulo 148 

Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Então, colocando em votação, quem é 149 

favorável ao parecer da comissão? Alguém é contra? Alguma abstenção? APROVADO POR 150 

UNANIMIDADE. Algo mais? Então, passamos para a Comissão de Políticas.  151 

- COMISSÃO DE POLÍTICAS: 152 

Rosana Fernandes Nunes, Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de Porto 153 

Alegre, Apae/Porto Alegre: A gente analisou quatro projeto e um RTMA. Analisamos, 154 

construímos os pareceres, encaminhamos para a Comissão de Finanças para finalizar o parecer. 155 

Também teve uma reunião. Andréia Gilli, Comunidade Evangélica de Porto Alegre – 156 

Cepa: Sim, hoje a Comissão de Políticas recebeu o Instituto Moinho Social, que solicitaram 157 

informações de captação de recursos e inscrição de programa. Eles querem desenvolver nas 158 
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Ilhas um projeto bem completo e contam com bastantes parceiros. Então, eles têm um 159 

investimento a fazer, mas era mais para informações e orientações mesmo, para que a gente 160 

pudesse conhecer um pouquinho do trabalho deles atual. Paulo Francisco da Silva, Pequena 161 

Casa da Criança: Eles têm o registro? Andréia Gilli, Comunidade Evangélica de Porto 162 

Alegre – Cepa: Já têm. Na verdade, como indireto, aí nós orientamos para que passam para 163 

direto para que possam fazer a execução de outros projetos. Paulo Francisco da Silva, 164 

Pequena Casa da Criança: Ok. Era isso? Comissão de Registro. 165 

- COMISSÃO DE REGISTRO: 166 

Eduarda Roos, Casa do Menino Jesus de Praga: A Comissão de Registro hoje pela manhã 167 

foi com os representantes, eu, a Gláubia e Paulinho, fazer a visita na sede da ADRA, conforme 168 

mencionamos na semana passada. A gente compareceu no local e fomos informados de que o 169 

diretor da instituição, que foi o mesmo representante que nós recebemos aqui na SMDS 170 

anteriormente, estava de férias e que, infelizmente, apenas ele que saberia informar mais 171 

detalhes sobre os projetos realizados. Então, os representantes que nos receberam não tinham 172 

conhecimento dessas informações para nos passarem. Nós, então, fizemos apenas uma visita na 173 

sede da instituição, que eles afirmam ser apenas administrativa e financeira. Não realizam 174 

nenhum atendimento por lá. Mencionaram alguns outros serviços para o público adulto, que 175 

eles já têm sendo executados em Porto Alegre, mas que voltados à criança e adolescente só 176 

mencionaram aquele mesmo, o projeto das Garotas Brilhantes, que é sobre a prevenção de 177 

gravidez na adolescência. Mencionaram que nenhum desses atendimentos são realizados ali na 178 

sede e que não saberiam nos informar neste momento os outros endereços. Eles só citaram os 179 

endereços da Rubem Berta, que é uma dessas escolas, que também existem planos futuros para 180 

que esse mesmo projeto das Garotas Brilhantes seja ampliado para o Bairro Camaquã, que é 181 

esse bairro da sede. Então, como não foi possível a gente verificar hoje e nem conseguimos 182 

conversar com mais detalhes sobre o projeto com a pessoa que realmente executa esses 183 

serviços. A gente fez um despacho relatando todas essas informações e iremos aguardar mais 184 

algum tempo para reavaliar nova visita e verificar se a gente consegue ou não atestar esses 185 

serviços. Glaubia Martins, Secretaria Municipal da Educação – SMED: O despacho 186 

também dá uma oportunidade da Adra oferecer o endereço para o CMDCA em que acontece, 187 

efetivamente, o programa que eles citam, que é o Garotas Brilhantes. Então, esse é o despacho 188 

que a gente fez e é o que temos para o momento. Eduarda Roos, Casa do Menino Jesus de 189 

Praga: Ou seja, sem encaminhamentos, apenas o informe. Paulo Francisco da Silva, 190 
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Pequena Casa da Criança: Certo. Eduarda Roos, Casa do Menino Jesus de Praga: Tem 191 

mais um processo. Glaubia Martins, Secretaria Municipal da Educação – SMED: É a 192 

ASSOCIAÇÃO CULTO RECREATIVA DEFENSORAS DO LAMI – SEI 23.0.000049572-193 

7: Solicitação de reativação de registro. A documentação está ok. Parecer favorável à 194 

reativação. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Ok. Em processo de 195 

votação, quem é a favor do parecer da comissão? Alguém é contra? Alguma abstenção? O 196 

João do Pão. APROVADO COM 01 ABSTENÇÃO. 197 

- INFORMES: 198 

Bom, eu que a Carol agradecemos a presença de todos os Conselheiros, a maioria, lá na 199 

Câmara de Vereadores, para o evento em que o CMDCA foi homenageado, juntamente com 200 

os 33 anos do Eca. Foi um evento importante para nós, mas a gente falou pela manhã que 201 

faltou um mais de divulgação para ter mais participação da sociedade e dos políticos também 202 

que trabalham nessa área, outros órgãos também que deveriam participar. Mas como foi da 203 

proposição do Vereador Oliboni, a gente imaginou que estariam ali. A gente só recebeu o 204 

convite para ir. A gente convidou o Fórum, as instituições a do Fórum, também outras 205 

secretarias. a SMDS se fez presente. Aline Borges, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer 206 

e Juventude – Smelj: Mas foi enviado para todas as secretarias esse convite? Paulo 207 

Francisco da Silva, Pequena Casa da Criança: Era para ser, não sei. Foi para algumas, mas 208 

acho que não para todas. Aline Borges, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 209 

Juventude – Smelj: Eu não fiquei sabendo enquanto Secretaria, fiquei sabendo por aqui do 210 

convite. Queria saber se a Smelj foi de fato convidada, porque se foi, ver onde foi o erro. Se 211 

não foi também gostaria de saber por que, normalmente a Secretária vai, por isso que até nem 212 

convidei ela porque não sabia se iria todo mundo. Como era uma proposição do vereador 213 

mesmo, eu não sabia como funcionava para ir. Paulo Francisco da Silva, Pequena Casa da 214 

Criança: Alguém tem mais algum informe? Andréia Gilli, Comunidade Evangélica de 215 

Porto Alegre – Cepa: Eu tenho da Comissão Eleitoral dos Conselhos Tutelares. Então, no dia 216 

18/08, sexta-feira, às 14 horas, estaremos reunidos lá na Câmara de Vereadores para fazer as 217 

orientações sobre a propaganda eleitoral. Vai ser publicado no Dopa e também vai ser 218 

transmitido através do Facebook da SMDS, ao vivo. É isso. Paulo Francisco da Silva, 219 

Pequena Casa da Criança: Alguém tem mais algum informe? Então, acabou!       220 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal dos 221 

Direitos da Criança e do Adolescente, às 14h45min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 222 
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Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de 223 

veracidade.  224 


